

ТЕЗИ ДОПОВІДЕЙ НІМЕЦЬКОЮ МОВОЮ

UDC 343.352

Belewztowa K.O.

Charkiw Nationaler Universität des Innern

Aus der Erfahrung der Korruptionsbekämpfung

Jeder Staat bekämpft Korruption seiner nationalen Gesetzgebung und dem Rechtssystem entsprechend. Diese Funktion ist auf viele Instanzen verteilt, normalerweise auf Strafverfolgungsbehörden. Heute gibt es kein einheitliches Standardmodell für ein spezielles Antikorruptionsorgan. In einigen Ländern werden sie als unabhängige Körperschaften geschaffen. Viele Anti-Korruptions-Agenturen fungieren als Spezialeinheiten der Staatsanwaltschaft, nationale Rechnungsprüfungsbehörden oder als Polizeibehörden.

Der OECD-Bericht „Spezialisierte Antikorruptionsbehörden: Überblick von Modellen“ enthält eine Klassifikation bestehender Institutionen:

1) Mehrzweck-Spezialorgane. Sie besitzen sowohl präventive als auch rechtschützende Funktionen. Dabeistellt die Strafverfolgung von Straftaten im Bereich der Korruption eine gesonderte Funktion dar. Nach dem Muster dieses Modells wurde das Büro für die Untersuchung der Korruptionsfälle in Singapur gebaut;

2) Spezialeinheiten in der Struktur der Polizei oder Staatsanwaltschaft. In einigen Fällen umfassen diese Stellen Befugnisse zur Untersuchung und Verfolgung von Korruptionsdelikten;

3) Institutionen mit ausschließlich präventiven Funktionen. Diese Organe verfügen über die Befugnisse der Strafverfolgungsbehörden nicht.

Als Beispiel könnte der effektivste und effizienteste Vertreter dieses Modells, das Büro für Korruptionsuntersuchung (CRVC) in Singapur, in Betracht gezogen werden. Das Büro wurde als unabhängige Stelle für die Verhinderung und Bekämpfung von Korruption auf der Grundlage eines anderen Organs, der Polizeiabteilung von Singapur, die als Anti-Korruptionsabteilung bekannt ist, geschaffen. Dem Gesetz „Zur Verhinderung der Korruption“ nach haben der Direktor und die Untersuchungsbeamten von CRVC eine breite Palette von Befugnissen. Die Arbeitsmethoden der Organisation sind ziemlich autoritär. Gerade das ermöglicht jedoch eine erfolgreiche Korruptionsbekämpfung. Seit vielen Jahren gehört Singapur laut dem Transparency International Index zu einem

Dutzend der am wenigsten korrupten Länder der Welt und rangiert unter den asiatischen Ländern an erster Stelle. Nachdem man die Erfahrung der Tätigkeit von Anti-Korruptions-Körperschaften analysiert hat, kann man zum Schluss kommen, dass sie gemeinsame Merkmale in der Struktur haben und drei Hauptaufgaben erfüllen, und zwar: die Strafverfolgung durch effektive Ermittlungs- und Untersuchungsmaßnahmen; Beseitigung von Bedingungen, die zur Korruption beitragen; die Aufklärungsarbeit; sie vereinigen repressive und präventive Funktionen im Rahmen einer Institution.

Sprachberaterin Sorokina G.M.

UDC 343.352

*Boshko N.I., Jankowska U.E.
Charkiwer Nationale Universität des Innern*

Bestechung. Korruption bei der Polizei

Die Korruption ist heute eine Spitzenfrage im Kampfe gegen die Kriminalität in der ganzen Welt. Diese Erscheinung ist nicht neu, die Bestechung und die Bestechlichkeit existieren wahrscheinlich seit der Entstehung der Gesellschaft, aber in der letzten Zeit stellt man einen immer steigenden Anstieg der Korruption fest. Ermittler führen einen harten Kampf auf diesem Gebiet. Die Zahl der aufgedeckten Fälle von Bestechung hat sich in den vergangenen Jahren verdreifacht. Die Dunkelziffer bleibt doch hoch. In vielen Ländern halten Beamte, Ärzte und Polizisten die Hand auf. Nach den Angaben von Transparency International zahlt weltweit jeder Vierte Schmiergeld.

Am weitesten verbreitet sind Schmiergeldzahlungen in Afrika südlich der Sahara, danach folgen der Nahe Osten sowie Nordafrika. Die vorderen Plätze in dieser Liste besetzen Afghanistan, Kambodscha, Kamerun, Indien, der Irak, die Palästinensergebiete und Sierra Leone. Europa und Nordamerika folgen mit großem Abstand.

Die Korruptionsentwicklung in den westlichen Industriestaaten beurteilt man aber in den vergangenen Jahren besonders schlecht. So sind 73 Prozent der Befragten in Europa und 67 Prozent in Nordamerika der Ansicht, dass sich die Lage verschlechtert habe. In Deutschland ist die Kleinkorruption sehr wenig verbreitet. Anders als in vielen Ländern kennen die Deutschen es nicht, dass man einem Straßenpolizisten Geld für etwas gibt. Die wirklich spannenden Korruptionsfälle bei der Polizei finden sich nicht auf dieser unteren Ebene, sondern in den Bereichen, in denen Kontrollen stattfinden, z.B. im Bereich Beschaffungskriminalität, im Kontakt mit der organisierten Kriminalität.